

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL  
Ciudad Universitaria, 30 de octubre de 2015.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Presenta rector de la UAEM proyecto de creación del Centro de Estudios de la Familia y de Atención a la Comunidad

## **Estatal:**

Gana alumna de Cobaem 08 Tehuixtla 2º lugar de oratoria

## **Nacional:**

Acuerdan alza de 3.15% para trabajadores de la UNAM

## La UAEM en la prensa:

### *Presenta rector de la UAEM proyecto de creación del Centro de Estudios de la Familia y de Atención a la Comunidad*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) Alejandro Vera Jiménez asistió a la octava reunión de trabajo de la Comisión de la Familia y Desarrollo Humano del Senado de la República, ante la que presentó el proyecto de creación del Centro de Estudios de la Familia y de Atención a la Comunidad. Mario Caballero Luna, director del Patronato Universitario, informó que la reunión fue presidida por la senadora Lisbeth Hernández Lecona, así como José María Martínez Martínez y Martha Palafox Gutiérrez, senadores integrantes de la comisión, en donde se destacó la vinculación con instituciones públicas como la UAEM para favorecer el desarrollo integral de las familias y buscar crear proyectos de atención a sus necesidades primordiales. "Este proyecto estaría ubicado en lo que fuera el Centro Chulavista, inmueble adquirido por la universidad y en donde se llevarían a cabo investigaciones relacionadas con la familia y los problemas de desintegración, con el objetivo de recuperar la vida comunitaria, la identidad y el tejido social, así como ayudar a construir la paz y la ciudadanía", dijo Mario Caballero, quien también detalló que para esto se necesitará una inversión de 55 millones de pesos, con los que se podrá realizar la rehabilitación del edificio y su equipamiento, pues también se ubicará allí el Centro de Extensión y Difusión de las Culturas. "A los senadores les gustó el proyecto y se acordó enviarlo de la Cámara de Senadores a la Cámara de Diputados para integrarlo al proyecto del Presupuesto de Egresos 2016. Y a su vez, se acordó enviar un exhorto a la Cámara de Diputados para que se apruebe, además de acudir personalmente acompañando a la UAEM en las gestiones, y que también se presente a otras universidades del país para que se construyan centros similares", dijo el director del Patronato. En dicha reunión también se acordó acordar una reunión con el secretario de Educación Pública para presentar éste y otros nueve proyectos de la UAEM. "El Congreso de la Unión está integrando el presupuesto del próximo año y ya se abrieron las ventanillas de las diferentes comisiones para la entrega de proyectos y antes del 15 de noviembre la Cámara de Diputados estaría resolviendo la integración del Presupuesto de Egresos 2016", dijo Mario Caballero. Explicó que en estos días, el rector de la UAEM se ha reunido con los representantes de diferentes partidos políticos que integran las diversas comisiones de la Cámara de Diputados, para gestionar el presupuesto de la Universidad en tres vertientes: "La necesidad de un apoyo inmediato para cumplir con los compromisos de fin de año, como es el pago del aguinaldo y otros gastos. En este sentido, la Comisión de Educación acordó hacer gestiones ante el gobierno federal junto con los rectores de cinco estados que estuvieron con el rector Vera para solicitar apoyos extraordinarios. El segundo punto es establecer mesas de trabajo permanentes para plantear medidas relacionadas a las pensiones y jubilaciones, problemática que enfrentan todas las universidades y que se encuentre una solución definitiva y de largo plazo, iniciativa que impulsa la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior y los gobiernos estatales. Y la tercera vertiente ya se relaciona con los proyectos concretos de la UAEM". Entre los nueve proyectos universitarios destacó el de rehabilitación de la infraestructura deportiva, el Festival Cultural Cuexcomate de 2016, un encuentro de escultura monumental, entre otros, los cuales están en gestión para ser incluidos en el Programa de apoyo para el rescate financiero de las universidades.

**La Unión de Morelos**, p.15, (Salvador Rivera),

<http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/80172-presenta-rector-de-la-uaem-proyecto-de-creaci%C3%B3n-del-centro-de-estudios-de-la-familia-y-de-atenci%C3%B3n-a-la-comunidad.html>

### *Pide Vera 55 mdp para Centro de Estudios de la Familia*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, presentó a diputados federales y senadores nueve proyectos de trabajo para que puedan ser considerados en el presupuesto 2016, entre los que se encuentra la creación del Centro de Estudios de la Familia y de Atención a la Comunidad en donde se demanda de recursos por 55 millones de pesos. "Este proyecto estaría ubicado en lo que fuera el Centro Chulavista, inmueble adquirido por la universidad y en donde se llevarían a cabo investigaciones relacionadas con la familia y los problemas de desintegración con el objetivo de recuperar la vida comunitaria, la identidad y el tejido social, así como ayudar a construir la paz y la ciudadanía", dijo Mario Caballero Luna, presidente del Patronato Universitario. Este proyecto presentado a los senadores requeriría de una inversión de 55 millones de pesos para atender la rehabilitación del edificio y su equipamiento, pues también se ubicará allí el Centro de Extensión y Difusión de las Culturas. "A los senadores les gustó el proyecto y se acordó enviarlo de la Cámara de Senadores a la Cámara de Diputados para integrarlo al proyecto del Presupuesto de Egresos 2016 y a su vez se acordó enviar un exhorto a la Cámara de Diputados para que se apruebe; además de acudir personalmente acompañando a la UAEM en las gestiones y que también se presente a otras universidades del país para que se construyan centros similares", dijo. En dicha reunión también acordaron gestionar una reunión con el secretario de Educación Pública para presentar éste y otros nueve proyectos de la UAEM, "el Congreso de la Unión está integrando el presupuesto del próximo año y ya se abrieron las ventanillas de las diferentes comisiones para la entrega de proyectos, y antes del 15 de noviembre la Cámara de Diputados estaría resolviendo la integración del Presupuesto de Egresos 2016".

Además, en estos días, el rector de la UAEM se ha reunido con los representantes de los diferentes partidos políticos que integran las diversas comisiones de la Cámara de Diputados, para gestionar el presupuesto de la universidad en tres vertientes: "la necesidad de un apoyo inmediato para cumplir con los compromisos de fin de año, como es el pago del aguinaldo y otros gastos, en este sentido la Comisión de Educación acordó hacer las gestiones ante el gobierno federal junto con los rectores de cinco estados que estuvieron con el rector Vera para solicitar apoyos extraordinarios; el segundo punto es establecer mesas de trabajo permanentes para plantear medidas relacionadas a las pensiones y jubilaciones, problemática que enfrentan todas las universidades y que se encuentre una solución definitiva y de largo plazo, iniciativa que impulsa la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) y los gobiernos estatales; y la tercera vertiente ya se relaciona con los proyectos concretos de la UAEM". Entre los nueve proyectos universitarios, destacó el de rehabilitación de la infraestructura deportiva, el Festival Cultural Cuexcomate de 2016, un encuentro de escultura monumental, entre otros, los cuales están en gestión para ser incluidos en el Programa de apoyo para el rescate financiero de las universidades. Agregó que en estas gestiones hay una comisión de la UAEM en la Ciudad de México para atender los procedimientos puntualmente, además de estar acompañados por los titulares de la Secretaría General, Patricia Castillo España; el coordinador de Administración, Wistano Orozco García; el propio rector y el secretario Académico. A nivel local, destacó también las reuniones que la UAEM ha tenido con la Junta de Coordinación Política y la Mesa Directiva del Congreso del estado, en donde se ha expresado el compromiso de dar cumplimiento a otorgar el 2.5 por ciento del presupuesto estatal, "y estamos solicitando un incremento para atender el crecimiento inflacionario, que esperamos alcanzar", dijo Mario Caballero.

**El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3989492.htm>.

#### *Continúa UAEM gestiones por mayor presupuesto*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, asistió a la octava reunión de trabajo de la Comisión de la Familia y Desarrollo Humano del Senado de la República, realizada el pasado 22 de octubre, con el objetivo de presentar el proyecto de creación del Centro de Estudios de la Familia y de Atención a la Comunidad. La reunión fue presidida por la senadora Lisbeth Hernández Lecona, así como José María Martínez Martínez y Martha Palafox Gutiérrez, senadores integrantes de dicha comisión, en donde se destacó la vinculación con las instituciones públicas, como la UAEM, para favorecer el desarrollo integral de las familias y buscar crear proyectos de atención a sus necesidades primordiales. Acompañaron al rector en esta reunión el secretario Académico, Gustavo Urquiza Beltrán y el director del Patronato Universitario, Mario Caballero Luna, así como integrantes de dicha comisión senatorial y funcionarios universitarios. "Este proyecto estaría ubicado en lo que fuera el Centro Chulavista, inmueble adquirido por la universidad y en donde se llevarían a cabo investigaciones relacionadas con la familia y los problemas de desintegración con el objetivo de recuperar la vida comunitaria, la identidad y el tejido social, así como ayudar a construir la paz y la ciudadanía", dijo Mario Caballero. Este proyecto presentado a los senadores, requeriría de una inversión de 55 millones de pesos para atender la rehabilitación del edificio y su equipamiento, pues también se ubicará allí el Centro de Extensión y Difusión de las Culturas. "A los senadores les gustó el proyecto y se acordó enviarlo de la Cámara de Senadores a la Cámara de Diputados para integrarlo al proyecto del Presupuesto de Egresos 2016, y a su vez, se acordó enviar un exhorto a la Cámara de Diputados para que se apruebe, además de acudir personalmente acompañando a la UAEM en las gestiones, y que también se presente a otras universidades del país para que se construyan centros similares", dijo el director del Patronato. En dicha reunión también acordaron gestionar una reunión con el secretario de Educación Pública para presentar éste y otros nueve proyectos de la UAEM, "el Congreso de la Unión está integrando el presupuesto del próximo año y ya se abrieron las ventanillas de las diferentes comisiones para la entrega de proyectos, y antes del 15 de noviembre la Cámara de Diputados estaría resolviendo la integración del Presupuesto de Egresos 2016", dijo Mario Caballero. Explicó que en estos días el rector de la UAEM se ha reunido con los representantes de los diferentes partidos políticos que integran las diversas comisiones de la Cámara de Diputados, para gestionar el presupuesto de la universidad en tres vertientes: "la necesidad de un apoyo inmediato para cumplir con los compromisos de fin de año, como es el pago del aguinaldo y otros gastos, en este sentido la Comisión de Educación acordó hacer las gestiones ante el gobierno federal junto con los rectores de cinco estados que estuvieron con el rector Vera para solicitar apoyos extraordinarios; el segundo punto es establecer mesas de trabajo permanentes para plantear medidas relacionadas a las pensiones y jubilaciones, problemática que enfrentan todas las universidades y que se encuentre una solución definitiva y de largo plazo, iniciativa que impulsa la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) y los gobiernos estatales; y la tercera vertiente ya se relaciona con los proyectos concretos de la UAEM". Entre los nueve proyectos universitarios, destacó el de rehabilitación de la infraestructura deportiva, el Festival Cultural Cuexcomate de 2016, un encuentro de escultura monumental, entre otros, los cuales están en gestión para ser incluidos en el Programa de apoyo para el rescate financiero de las universidades. Agregó que en estas gestiones hay una comisión de la UAEM en la Ciudad de México para atender los procedimientos puntualmente, además de estar acompañados por

los titulares de la Secretaría General, Patricia Castillo España; el coordinador de Administración, Wistano Orozco García; el propio rector y el secretario Académico.

A nivel local, destacó también las reuniones que la UAEM ha tenido con la Junta de Coordinación Política y la Mesa Directiva del Congreso del estado, en donde se ha expresado el compromiso de dar cumplimiento a otorgar el 2.5 por ciento del presupuesto estatal, “y estamos solicitando un incremento para atender el crecimiento inflacionario, que esperamos alcanzar”, dijo Mario Caballero.

**Capital Morelos, (UAEM),**

<http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/continua-uaem-gestiones-por-mayor-presupuesto>

*Continúa la UAEM con gestiones por mayor presupuesto: Alejandro Vera*

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Alejandro Vera Jiménez, asistió a la octava reunión de trabajo de la Comisión de la Familia y Desarrollo Humano del Senado de la República, realizada el pasado 22 de octubre, con el objetivo de presentar el proyecto de creación del Centro de Estudios de la Familia y de Atención a la Comunidad. La reunión fue presidida por la senadora Lisbeth Hernández Lecona, así como José María Martínez Martínez y Martha Palafox Gutiérrez, senadores integrantes de dicha comisión, en donde se destacó la vinculación con las instituciones públicas, como la UAEM, para favorecer el desarrollo integral de las familias y buscar crear proyectos de atención a sus necesidades primordiales. Acompañaron al rector en esta reunión el secretario Académico, Gustavo Urquiza Beltrán y el director del Patronato Universitario, Mario Caballero Luna, así como integrantes de dicha comisión senatorial y funcionarios universitarios. “Este proyecto estaría ubicado en lo que fuera el Centro Chulavista, inmueble adquirido por la universidad y en donde se llevarían a cabo investigaciones relacionadas con la familia y los problemas de desintegración con el objetivo de recuperar la vida comunitaria, la identidad y el tejido social, así como ayudar a construir la paz y la ciudadanía”, dijo Mario Caballero. Este proyecto presentado a los senadores, requeriría de una inversión de 55 millones de pesos para atender la rehabilitación del edificio y su equipamiento, pues también se ubicará allí el Centro de Extensión y Difusión de las Culturas. “A los senadores les gustó el proyecto y se acordó enviarlo de la Cámara de Senadores a la Cámara de Diputados para integrarlo al proyecto del Presupuesto de Egresos 2016, y a su vez, se acordó enviar un exhorto a la Cámara de Diputados para que se apruebe, además de acudir personalmente acompañando a la UAEM en las gestiones, y que también se presente a otras universidades del país para que se construyan centros similares”, dijo el director del Patronato. En dicha reunión también acordaron gestionar una reunión con el secretario de Educación Pública para presentar éste y otros nueve proyectos de la UAEM, “el Congreso de la Unión está integrando el presupuesto del próximo año y ya se abrieron las ventanillas de las diferentes comisiones para la entrega de proyectos, y antes del 15 de noviembre la Cámara de Diputados estaría resolviendo la integración del Presupuesto de Egresos 2016”, dijo Mario Caballero. Explicó que en estos días el rector de la UAEM se ha reunido con los representantes de los diferentes partidos políticos que integran las diversas comisiones de la Cámara de Diputados, para gestionar el presupuesto de la universidad en tres vertientes: “la necesidad de un apoyo inmediato para cumplir con los compromisos de fin de año, como es el pago del aguinaldo y otros gastos, en este sentido la Comisión de Educación acordó hacer las gestiones ante el gobierno federal junto con los rectores de cinco estados que estuvieron con el rector Vera para solicitar apoyos extraordinarios; el segundo punto es establecer mesas de trabajo permanentes para plantear medidas relacionadas a las pensiones y jubilaciones, problemática que enfrentan todas las universidades y que se encuentre una solución definitiva y de largo plazo, iniciativa que impulsa la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) y los gobiernos estatales; y la tercera vertiente ya se relaciona con los proyectos concretos de la UAEM”. Entre los nueve proyectos universitarios, destacó el de rehabilitación de la infraestructura deportiva, el Festival Cultural Cuexcomate de 2016, un encuentro de escultura monumental, entre otros, los cuales están en gestión para ser incluidos en el Programa de apoyo para el rescate financiero de las universidades. Agregó que en estas gestiones hay una comisión de la UAEM en la Ciudad de México para atender los procedimientos puntualmente, además de estar acompañados por los titulares de la Secretaría General, Patricia Castillo España; el coordinador de Administración, Wistano Orozco García; el propio rector y el secretario Académico. A nivel local, destacó también las reuniones que la UAEM ha tenido con la Junta de Coordinación Política y la Mesa Directiva del Congreso del estado, en donde se ha expresado el compromiso de dar cumplimiento a otorgar el 2.5 por ciento del presupuesto estatal, “y estamos solicitando un incremento para atender el crecimiento inflacionario, que esperamos alcanzar”, dijo Mario Caballero.

**La Jornada Morelos, (Jaime Brito),**

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/continua-la-uaem-con-gestiones-por-mayor-presupuesto-alejandro-vera>

### *Tejiendo Voces por la Casa Común*

Nuestra casa cae a pedazos a nuestro alrededor. Estamos en un momento de peligro, pero también de esperanza. Una tercera parte de quienes forman lo que aún llamamos México vive fuera del país, una de las emigraciones más grandes de la historia. La mayoría de quienes abandonaron su hogar no lo hicieron persiguiendo el sueño de vivir mejor. Lo hicieron porque se hizo imposible seguir viviendo en sus lugares, en sus matris, por una combinación atroz de miseria y violencia. Corrieron toda suerte de riesgos para cruzar la frontera y viven ahora privados de derechos y bajo incertidumbre y hostilidad, pero aún así son ya la principal fuente de divisas del país. No sólo sostienen a sus familias. De ellos depende también que siga firme la milpa campesina. A ella se dedica infaliblemente una parte de las remesas. Las cifras del horror forman parte del horror mismo. A pesar de lo que pasa en otras partes, Le Monde consideró que el de México es el conflicto más mortífero del mundo. La escandalosa y obscena contabilidad de cuerpos, que reproducen incansablemente los medios, acostumbra a la población a los crímenes cotidianos, infaliblemente impunes. Asesinan, secuestran y desaparecen dos veces: al cometer el crimen y al tratar de asesinar el recuerdo, matando y distorsionando la historia de las víctimas. La casa ha dejado de ser nuestra. Una tercera parte del territorio nacional se ha entregado en concesión a largo plazo a empresas privadas nacionales y transnacionales. La única manera de ocupar esos territorios es despojar a sus legítimos dueños, que a menudo son comunidades indígenas. El despojo se generaliza y abarca esferas cada vez más amplias de la realidad. México produce cada año algunos de los hombres más ricos del mundo y muchos de los más pobres. No son dos fenómenos distintos. Es una forma salvaje de explotación que aumenta cada día la destrucción de la Madre Tierra y el número de pobres, entre los que ya están dos terceras partes de mexicanos y mexicanas. El capital llega a extremos predatorios sin precedente y arrasa todo a su paso, personas lo mismo que ambientes e instituciones. Es una tormenta, un momento de peligro. Se desgarran cotidianamente el tejido social, lo que hasta ahora ha garantizado nuestra supervivencia. Nos acercamos al peor tipo de guerra civil, cuando ya no se sabe quién es el agresor. O al "síndrome yugoslavo", cuando amigos y vecinos de siempre empiezan a matarse entre sí. Por todo esto nos pusimos en movimiento. Somos un pequeño grupo de personas, colectivos, organizaciones y movimientos. No representamos a nadie. Con toda modestia, nos proponemos tejer voces que como las nuestras estén decididas a enfrentar los desafíos actuales y cuidar nuestra casa común. Sabemos que el camino es largo. Por eso nos pusimos a caminarlo, para ir tejiendo voces con semejante preocupación. Nos alienta la convicción de que millones de descontentos como nosotros están transformando su digna rabia, su indignación, en ímpetu de cambio. Es nuestro el dolor de Ayotzinapa. Es nuestro también el grito: "Nos quitaron tanto que hasta el miedo nos quitaron". Y el ¡Basta ya! No podemos ser optimistas, pero alimenta cotidianamente nuestra esperanza constatar cómo se abre paso la construcción de un mundo nuevo. Lejos de caer en la desesperación o dejarnos intimidar, estamos decididos a perseverar en un empeño que transforma nuestra resistencia en lucha de liberación. Nos ha inspirado la idea de construir un mundo en que quepan muchos mundos. Estamos conscientes de que todas las instituciones establecidas tienen el sello patriarcal y excluyente de una sola cultura, que niega brutalmente nuestra inmensa diversidad. Fundar ese nuevo mundo, para la convivencia armónica de los diferentes, exige reconstruir la sociedad desde abajo. Necesitamos entablar nuevas relaciones sociales que sustituyan las que nos oprimen, desde el poder económico o político, por otras fincadas en la autonomía, la libertad y los ámbitos de comunidad. Realizamos a lo largo de este año una serie de diálogos que nos permitieran poner a prueba nuevas herramientas y formas de interacción. El coloquio que ahora organizamos, con un grupo de dirigentes sociales y políticos, activistas e intelectuales de México y otros países, tiene por objeto aprender mutuamente de nuestras luchas y enriquecer los planteamientos de nuestra iniciativa. Se trata de dar forma a una agenda de reflexión, a fin de forjar conceptos y teorías con sólido suelo social, que nos permitan entender la tormenta que nos agobia, enfrentar los desafíos actuales y preparar la transformación. Se trata también de dar forma a líneas de acción, que nos permitan avanzar juntos en la resistencia actual, que se convierte ya en una forma de vida para millones de personas y es también fuente de esperanza y de inspiración.

**La Unión de Morelos**, p.14, (UAEM).

### *"El modelo neoliberal mercantilizó la educación": Vera Jiménez*

"Es un imperativo ético de la universidad pública mexicana construir una alianza estratégica con todas y todos los excluidos por el modelo neoliberal y expoliados en su dignidad por la voracidad de los neoliberales, por la voracidad de esos grandes capitalistas que prefieren engordar su billetera y que no los conmueve en nada el hambre y las necesidades de las personas, de la víctimas de su voracidad", dijo Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en la conferencia Educación y neoliberalismo impartida en el marco del foro Programa de Prácticas del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE). Señaló que entre 1990 y 2009 se crearon 258 universidades públicas y en el mismo periodo fueron creadas 812 instituciones de educación superior privadas, y las públicas bajo un régimen de estricta fiscalización, así como una campaña permanente de desprestigio en los medios de comunicación. "El modelo neoliberal mercantilizó la educación y ha sometido a las demandas del mercado todos los procesos educativos del país, con criterios de calidad que nada tienen que ver con las verdaderas demandas educativas", afirmó Alejandro Vera, además de subrayar que "el liberalismo, el pensamiento liberal, defiende

la libertad de los ciudadanos; el neoliberalismo, el pensamiento neoliberal, lo que defiende es el mercantilismo entre empresas y estados”. Destacó que el asedio a la universidad pública data de hace más de 30 años. “El neoliberalismo ha desplegado la idea de que la educación es una mercancía y como tal hay que tratarla. En consecuencia ve con muy malos ojos a la educación gratuita, desvinculada del aparato productivo, es decir la educación que se asume como un fin en sí misma, en áreas como las humanidades o el arte”, puntualizó.

**La Unión de Morelos**, p.15, (Salvador Rivera),

<http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/80173-el-modelo-neoliberal-mercantiliz%C3%B3-la-educaci%C3%B3n-vera-jim%C3%A9nez.html>

#### *Imperativo que universidad pública mexicana construya alianza estratégica con los excluidos*

“El modelo neoliberal mercantilizó la educación y ha sometido a las demandas del mercado todos los procesos educativos del país con criterios de calidad que nada tienen que ver con las verdaderas demandas educativas”, dijo Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en su conferencia Educación y neoliberalismo impartida en el marco del Foro del Programa de Prácticas del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE). Este 28 de octubre en el auditorio del ICE, Alejandro Vera explicó que entre 1990 y 2009, sólo se crearon 258 universidades públicas mientras que fueron creadas 812 instituciones de educación superior privadas, y las públicas bajo un régimen de estricta fiscalización, así como una campaña permanente de desprestigio en los medios de comunicación. “Es un imperativo ético de la universidad pública mexicana construir una alianza estratégica con todas y todos los excluidos por el modelo neoliberal y expoliados en su dignidad por la voracidad de los liberales, por la voracidad de esos grandes capitalistas que prefieren engordar su billetera y que no los conmueve en nada el hambre y las necesidades de las personas, de la víctimas de su voracidad”, reiteró Alejandro Vera. “El liberalismo, el pensamiento liberal, defiende la libertad de los ciudadanos; el neoliberalismo, el pensamiento neoliberal, lo que defiende es el mercantilismo entre empresas y estados”, explicó el rector de la UAEM, quien recordó que el asedio a la universidad pública data de hace más de 30 años, “el neoliberalismo a desplegado la idea de que la educación es una mercancía y como tal hay que tratarla, en consecuencia ven con muy malos ojos la educación gratuita, desvinculada del aparato productivo, es decir, la educación que se asume como un fin en sí misma, en áreas como las humanidades o el arte”, puntualizó. Como parte de las actividades del Foro del Programa de Prácticas del ICE, acompañaron en esta conferencia al rector, el director de esta unidad académica, Adán Arias Díaz; José Carlos Aguirre Salgado, director de Normatividad Institucional de la UAEM quien también es profesor de la materia Economía Política en el instituto; así como estudiantes de las seis licenciaturas que ofrece esta unidad académica.

**Capital Morelos**, (UAEM),

<http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/imperativo-que-universidad-publica-mexicana-construya-alianza-estrategica-con-los-excluidos>

#### *Anuncian ciclo de conferencias “Vincúlate y emprende con ciencia y tecnología”*

La coordinación de la maestría en comercialización de conocimientos innovadores del Centro de Investigación en Ingeniería y Ciencias Aplicadas (Ciicap) de la Universidad Autónoma del estado de Morelos (UAEM), anunció la realización del ciclo de conferencias “Vincúlate y emprende con ciencia y tecnología”. Este ciclo de conferencias, talleres y demostraciones se programan los días 4, 5 y 6 de noviembre en las instalaciones del Ciica, donde a través de conferencias sobre marketing, negocios, emprendimiento y redes empresariales se pretende reunir en un mismo espacio a empresarios, académicos, gobierno y emprendedores, para crear vínculos de colaboración que permitan generar empresas que cuenten con apoyo de diversos sectores y que éstas se fortalezcan y se posicionen en el mercado rápidamente. Said Robles Cascolo, integrante del comité organizador, hizo énfasis en la importancia de que la universidad sea el mediador entre los potenciales emprendedores y las instancias de gobierno y del sector privado, a fin de que se mejore la economía del estado a través de las pequeñas empresas. “Hay que recordar que no necesitamos grandes empresas para vender muchos productos, lo que se requiere es una mercadotecnia diferente, que permita pequeñas empresas sigan moviendo nuestra economía; hay infraestructura, debemos retomarla. Debemos tener confianza en nosotros mismos y hacer que Morelos cambie completamente a través de esta nueva fuente de conocimiento innovador”, señaló. Robles Cascolo destacó que la maestría en comercialización de conocimientos innovadores, a pesar de ser de reciente creación tiene la posibilidad de convertirse en punto medular del crecimiento económico estatal. “La maestría a pesar de ser de reciente creación ya cuenta con 50 alumnos, que son 50 empresarios potenciales; podemos ser un punto medular para que de ahí se multiplique, seguramente esto será el inicio de algo importante”.

**La Unión de Morelos**, p.15, (Salvador Rivera),

<http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/80174-anuncian-ciclo-de-conferencias-%E2%80%9Cvinc%C3%BAlate-y-emprende-con-ciencia-y-tecnolog%C3%ADa%E2%80%9D.html>

### *La muerte: Punto de unión con la vida*

"Viviré mientras me recuerdes..... Cuando yo me vaya, no quiero que llores, quédate en silencio, sin decir palabras, y vive recuerdos, reconforta el alma. Cuando yo me duerma, respeta mi sueño, por algo me duermo; por algo me he ido...". El Día de Muertos es una de las fechas más significativas en México. Venerar a la muerte, tocarla, sentirla, hablarle y vivirla nos hace a los mexicanos ser diferentes. El Día de Muertos se celebra de diferentes maneras en distintas zonas del país, porque cada quien tiene diversas formas de expresar este sentimiento de unión con los que ya se fueron y cada grupo de esta compleja composición de la sociedad mexicana lo expresa de varias formas que van desde la comida, la danza, los festejos familiares y otros, lo que hacen que esta tradición sea un tiempo de fiesta. La academia no podía estar fuera de esta importante fecha y a decir de Haidee Quiroz Malca, profesora investigadora de la Facultad de Humanidades de la UAEM, antropológicamente el Día de Muertos es un tema muy complejo que tiene que ver con la religiosidad y otras manifestaciones culturales, lo que representa al mexicano en el extranjero. Es una de las fiestas más importantes en México, pero ahora esta cuestión de la que todos hablan como proceso de imposición de globalización en el que se está inmerso, da pie a que los mexicanos y sus diferentes expresiones alrededor de la muerte, vayan cambiando a lo largo de la historia, es decir, desde que fue el choque de culturas y se va ajustando con cosas nuevas y manteniendo otras. En el ámbito académico, indicó que la tradición de Día de Muertos trata de un proceso de ida y vuelta con elementos que vienen de otras culturas y que se utilizan para hacer un culto a la muerte, por el que México, como país, es reconocido hacia afuera como un elemento de identidad en donde los mexicanos se expresan a través de la comida y otros aspectos de su fuerza cultural. La fiesta de muertos es una de las más importantes en el país, pero también es usada como un elemento de atracción turística, lo cual, dijo la especialista, no es malo porque atrae trabajo a muchos ciudadanos y da paso a reconocer las tradiciones del país. La investigadora de la UAEM dijo que en todas las culturas se tiene un respeto a los muertos y la visión que se tiene de ellos varía de una región a otra, de ahí que se trata de un proceso de ajuste en cada espacio y geografía dependiendo de diversos aspectos psicológicos y sociales. "Hoy en día podemos ver botellas de refrescos en las ofrendas, cuando en la antigüedad eso no se hacía y eran otros aspectos los que se incluían en las ofrendas como el tema de la comida, que es un elemento importante que asociaba al difunto, la música y otros elementos, que hace que no sea una fiesta de tristeza sino de recordar a quienes ya no están con cariño". Uno de los aspectos estructurales que se mantienen asociados a esta fiesta es esta cosmovisión de que el muerto es el elemento más cercano de relación a la divinidad que uno cree, es decir, a las divinidades asociadas al agua, cultura y producción de los cierres agrícolas porque estaba muy cercano a la fiesta de San Miguel. Son elementos que asocian viejas tradiciones prehispánicas, pero que en las diferentes ciudades se han resignificado, teniendo hoy en día otras expresiones, a pesar de que el Día de Muertos es la forma en donde todo mundo se mueve para regresar con sus seres queridos. La profesora investigadora de Antropología Social mencionó que la fiesta de muertos es un espacio para las familias; es decir, volverse a encontrar no sólo con los muertos, sino principalmente con los vivos. La tradición habla de un compartir colectivo para el que nadie lo visita como para las almas en pena, los niños y los adultos. Es un reajuste de amarrar los lazos de afecto porque en este proceso participan todos los integrantes de la familia para preparar la ofrenda. La muerte es más bien un punto de unión con la vida. Por ser una fiesta, el tema económico es uno de los aspectos que también tiene mayor importancia, ya que el Día de Muertos representa un momento de ingresos económicos para muchos trabajadores, tanto por la venta de flores, alimentos, veladoras y otros aspectos. La fiesta de muertos es para recordar y tener en la memoria a las personas que quisimos. Sin embargo, hoy el tema de la violencia ha cambiado esta tradición por el entorno social, y frente a ésta, la muerte se puede canalizar de diferentes formas tanto en el tema artístico, la protesta, la indignación, el enojo y otros factores a través de los cuales se pueda recordar a los muertos. "Nosotros tenemos una forma diferente de enfrentar la muerte, inclusive, algunos dicen que nos reímos de ella, pero eso es sólo una forma para aceptar que a todos nos va a tocar, por lo que no creo que a los mexicanos nos cause risa la muerte, sino que más bien, estamos reconociendo que está ahí y que los seres que hemos tenido a un lado, están cercanos a nosotros". Lo que le espera a esta tradición en este marco político y social donde se vuelve un producto la fiesta es parte de la responsabilidad de cada persona, aunque es un hecho que la tradición va a seguir, pero con grandes cambios, y el hecho que sea un producto cultural dependerá de la manera en que cada quien lo asuma. La investigadora mencionó que la fiesta tiene una lógica de compartir saberes y que va en contra del gran modelo que vuelve a las personas cada vez más individualista y de refrendar la memoria histórica de un pueblo que tiene una historia muy grande y larga. Sobre el Halloween, la investigadora expuso que pareciera ser una lucha de identidades; sin embargo, señaló que en casi todas las casas se siguen haciendo las ofrendas, pero en cada región ha habido una preocupación desde las escuelas para preservar lo místico de la fecha. Las culturas alrededor de la muerte siguen vigentes. Con expresiones distintas pero están presentes. Por eso la muerte es más bien un espacio de vida con aquellos seres que físicamente ya no están. "Los hombres que viven no se mueren nunca, se duermen de a ratos, de a ratos pequeños, y el sueño infinito es sólo una excusa...".

**El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3989452.htm>.

#### *Elaboran alumnos de la Facultad de Arquitectura proyecto de remodelación del mercado ALM*

El administrador del mercado Adolfo López Mateos, Carlos Hernández Benítez, dio a conocer que ya se trabaja en una propuesta de remodelación del centro comercial con alumnos de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos UAEM, quienes se encargarán de diseñar diferentes planos y bocetos para la restauración de la nave principal. "En coordinación con las agrupaciones de este centro comercial, se le pidió el apoyo a la Facultad de Arquitectura de la UAEM para que nos presentara un proyecto integral de mejoras para el mercado, lógicamente basado en la experiencia y las necesidades que los comerciantes conocen", señaló. De esta manera comentó que ya se realizó un recorrido entre comerciantes, administrativos, catedráticos y alumnos de la máxima casa de estudios, para analizar las diferentes zonas del mercado ALM, a fin de tomar registros sobre las necesidades estructurales y funcionales de la nave principal como de sus alrededores. En este sentido refirió que durante el recorrido se solicitó que en la zona norte se tomaran como prioritarios los trabajos en la bóveda principal, la instalación de la red hidráulica y de drenaje, así como la instalación eléctrica y trabajos de techumbre, mientras que en la zona poniente se requirió la construcción de un centro de salud en el área del Puente del Dragón, específicamente en el lugar conocido como "Las Plazoletas", además de que se construya una techumbre en el "Parque Cri Cri" para que los niños y jóvenes, la mayoría hijos de comerciantes, puedan practicar algún deporte sin estar bajo la intemperie. "Nos informaron que el proyecto sería entregado aproximadamente en el mes de diciembre, a más tardar en diciembre ya tenían el proyecto y lo iban a presentar a los líderes de aquí del mercado, y ya ellos se encargarían de consensuarlo con las autoridades correspondientes", detalló el administrador. Para finalizar, Hernández Benítez aseguró que una vez aprobado el proyecto gestionarán los recursos para realizar la obra y valorarán si los trabajos se realizarían por zonas o durante la noche cuando se encuentra sin actividad, pero resaltó que lo más importante es que los comerciantes están en la mejor disposición de contribuir para mejorar el mercado.

**La Unión de Morelos**, p.14, (María Esther Martínez).

#### *Venadas UAEM, cerca de la liguilla*

El equipo Venadas UAEM sigue dando de qué hablar en la Liga Mayor Femenil y en su último duelo se impuso categóricamente 4-2 a Pumas Sub 15 en la cancha de la Preparatoria Diurna Número 1. El cuadro comandado por Luis Reinoso sigue enrachado y frente a las felinas consiguió su séptimo triunfo del certamen, perfilándose rumbo a la liguilla. A cuatro fechas de que finalice el torneo regular en la división de ascenso, el conjunto de Venadas está muy cerca de amarrar su calificación, ya que hasta el momento se ubican en el segundo lugar con 21 puntos, a una sola unidad del líder el equipo Andreas Soccer Sur. Contra las auriazules el equipo de la UAEM tuvo un partido complicado, sin embargo pudo sacar los tres puntos gracias a los dos tantos de Fátima Arellano Yarezi Hernández y Abigail Rocha. La escuadra morelense aún tiene tres fechas pendientes ante Dragonas, Potrillas UAEM y Guerreras Boca del Río. Este fin de semana tendrá des canso el equipo de Venadas y regresará a la actividad hasta el 8 de noviembre para cubrir el partido pendiente contra Dragonas. El desempeño del equipo femenino de la UAEM ha sido bueno, ya que casi el 80% del plantel está conformado por jugadoras menores de 17 años, lo que habla del buen trabajo que se está realizando y sobre todo pensando a mediano y largo plazo, donde el objetivo es la formación integral de sus estudiantes y de las jóvenes morelenses.

**La Unión de Morelos**, p.35, (Salvador Saldaña).

#### *Capital humano...cita textual*

Según el columnista: Desde los años '80, los dirigentes empresariales solicitaban a las instituciones educativas, técnicas y de estudios superiores, que diseñaran sus planes de estudio y materias acordes a las necesidades de la planta productiva y de servicios. En la década de los '90 la situación no cambió mucho. Dirigentes de la iniciativa privada, mantenían la crítica: escuelas y universidades permanecían en categoría de "fábrica de desempleados y subempleados". Autoridades y directivos de la educación se defendían arguyendo la falta de apertura y voluntad de los empresarios, para abrir sus procesos y nutrir así los planes de estudio. Al mismo tiempo, se gestó la "nueva cultura laboral" de cero huelgas y más conciliación en pos del "ganar-ganar" y una serie de estrategias diseñadas para paliar el creciente problema del desempleo. El paso de la mentalidad de asalariados a emprendedores, consolidada en la última década, es la salida pragmática para rescatar la economía de hombres y mujeres en edad productiva. En este contexto, a grosso modo descrito, se inscriben dos acontecimientos. El primero ocurrió el pasado lunes 26, con la conformación de la Red Estatal de Empresas Incubadoras (REEI), integrados por los respectivos organismos de UTEZ, UAEM, Tec de Zacatepec y Tec de Monterrey. En la coordinación de la REEI está Adriana Reynoso Romero, ella fue directora de la incubadora del Tec de Monterrey, pasó a la misma instancia en la UTEZ y enseguida ascendió a Directora de Vinculación. Participa también Elvia Teresa Aguilar Sanders, hoy directora del Servicio Nacional del Empleo y con experiencia al frente del Centro Regional de Incubación (CRIE) de Canacintra. Trabajan en la REEI, con su respectiva infraestructura y logística, la delegada federal de Economía, Gilda Aurora Trujillo González; Humberto Núñez Aldana, de Nacional Financiera y Guadalupe Ruíz del Río. La participación empresarial de la red de incubadoras está en la inclusión de Adiem-Coparmex, en la cual hay

una nueva generación de dirigentes, liderados por Jazmín Bastida. Además del entusiasmo y conocimiento de las mujeres mencionadas, hacía falta la voluntad política para concretar la coordinación academia-empresa-emprendedores, la cual se logró con la visión de Juan Carlos Salgado Ponce, secretario estatal de Economía, quien surgió, precisamente, de la dirigencia de Adiem-Coparmex. El segundo de los dos acontecimientos mencionados arriba, es la instauración del Consejo Estatal de Capital Humano, lo cual ocurrirá en breve y con la misma dinámica innovadora de fortalecer la coordinación iniciada con la REEI.

Citas

Responsables de las incubadoras de la Red son: UAEM, Leticia Barrios; UTEZ, Perla Flores; ITESM Julio García, y Maritza Ciprian del IT de Zacatepec, cuyo vital trabajo será reseñado por este espacio. Contacto: [citatextual.gecc@gmail.com](mailto:citatextual.gecc@gmail.com)

**El Sol de Cuernavaca**, p.2, (Benjamín Nava Boyás).

*Anuncio*

Se publica la invitación al 1º Coloquio Interdisciplinario Estudiantil de Humanidades-CIdH “La Simbología y sus distintas representaciones en la sociedad” el 3 y el 4 de noviembre, por parte del Comité Ejecutivo de la Sociedad de Alumnos La Ruta de la Facultad de Humanidades perteneciente a la UAEM.

**La Unión de Morelos**, p.18.

## **Estatal:**

*Gana alumna de Cobaem 08 Tehuixtla 2º lugar de oratoria*

La alumna Gemma Iris Parra Miranda, del Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) 08 de Tehuixtla ganó el segundo lugar en el Concurso de Oratoria que organizó por primera vez la administración municipal de Cuernavaca. La joven estudiante se destacó por su elocuencia y seguridad para armar un discurso improvisado con el tema “Líderes juveniles”, que el jurado escogió y con el cual ganó el segundo lugar en el mencionado concurso. De la primera etapa del concurso celebrada el pasado 22 de octubre en el Auditorio de la Facultad de Derecho de la UAEM, fueron seleccionados los seis participantes que obtuvieron los mayores puntajes, ganándose el derecho de participar en la etapa final celebrada el día de ayer en el museo de la ciudad de Cuernavaca. Pero la alumna de tercer semestre del Cobaem 08 de Tehuixtla, previamente se coronó como ganadora del primer lugar del Concurso Estatal organizado por el mismo COBAEM, y próximamente participará en un concurso a nivel nacional.

**El Regional del Sur**, (Yesenia Daniel), <http://elregional.com.mx/Noticias/?id=73771>.

## **Nacional:**

*Acuerdan alza de 3.15% para trabajadores de la UNAM*

Con la medida, se conjura la huelga en la casa de estudios programada para el próximo sábado; 20 mil trabajadores sindicalizados se beneficiarán de ella. La mayoría de integrantes del Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (STUNAM), aceptaron la propuesta de la Rectoría de 3.15% de incremento salarial en beneficio de más de 20 mil empleados de la Máxima Casa de Estudios, con lo que se desvanece la posibilidad de huelga emplazada para el primer minuto del próximo sábado. Después de contabilizar la votación realizada en las escuelas e institutos de la UNAM en el Distrito Federal y otras entidades, se concluyó que fue el 75% el que votó por el sí a la propuesta de las autoridades, con lo que se aceptó el citado aumento, ligeramente menor al del año pasado que fue de 3.4%.

**El Universal**, (Julián Sánchez)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/10/29/acuerdan-alza-de-315-para-trabajadores-de-la-unam>

*Proponen fortalecer a la UNAM para afrontar la crisis nacional*

En su mensaje a la comunidad universitaria, Juan Pedro Laclette, coordinador de Posgrado de la UNAM y ex presidente de la Academia Mexicana de Ciencias, manifestó que esta elección de rector reviste una circunstancia especial: durante los pasados 16 años la UNAM ha vivido un periodo de estabilidad y expansión, no sólo en el crecimiento presupuestal sino además al desarrollo de nueva infraestructura humana y física en la zona metropolitana y varios estados. La UNAM rebasa actualmente lo que pudiera considerar una Universidad, más bien es un sistema universitario nacional. En su mensaje a través de los medios universitarios, el ex coordinador del Foro Consultivo Científico y Tecnológico, añadió que vivimos un contexto mundial y nacional lleno de incertidumbre. “En el mundo enfrentamos retos como el cambio climático, desigualdad, pérdida de biodiversidad; en tanto que en el escenario nacional tenemos que el avance democrático no ha ido acompañado con mejoras significativas en la situación económica de la población, además de diversos acontecimientos que han mermado la confianza de la sociedad en la clase gobernante, agudizado por el tema de la inseguridad”.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/928087.html>

**El Universal**, (Natalia Gómez Quintero)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/10/30/laclette-y-lomeli-se-entrevistan-con-la-junta>

**La Jornada**, p.40, (Emir Olivares Alonso y Arturo Sánchez Jiménez)

#### *Semana de ciencia por los 45 años del Conacyt*

Como parte de la conmemoración del 45 aniversario del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), fundado el 29 de diciembre de 1970, esta mañana el doctor Enrique Cabrero Mendoza, director de la institución, acompañado por el doctor René Drucker, Lena Milosevic y Olivier Evans, ministro consejero de la embajada británica, anunció la 22 Semana Nacional de Ciencia y Tecnología, que se realizará del 7 al 13 de noviembre en el Zócalo de la ciudad de México. El propósito del encuentro es comunicar el conocimiento científico, tecnológico y su innovación. Asimismo, con motivo del Año Dual, el Reino Unido será el país invitado y presentará un programa de actividades denominado Inspiring Minds, que incluye exposiciones y una muestra de la oferta educativa de instituciones británicas.

**La Jornada**, p.2, (De la redacción),

**Milenio**, (notimex), [http://www.milenio.com/df/Semana\\_Ciencia\\_y\\_Tecnologia-ciencia\\_y\\_tecnologia\\_en\\_el\\_Zocalo-GDF\\_Conacyt\\_0\\_618538412.html](http://www.milenio.com/df/Semana_Ciencia_y_Tecnologia-ciencia_y_tecnologia_en_el_Zocalo-GDF_Conacyt_0_618538412.html)

**La Crónica de Hoy**, (Isaac Torres Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/928085.html>

#### *Espera el Conacyt que legisladores no disminuyan el presupuesto para el sector*

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) confía en que los legisladores no modifiquen a la baja la propuesta de presupuesto presentada para el sector por el Ejecutivo federal. Enrique Cabrero Mendoza, director general del Conacyt, precisó que la propuesta del Ejecutivo para el sector en 2016 sería de más de 90 mil millones de pesos; dentro de eso, para el consejo serían más de 34 mil millones de pesos, lo cual, comparado con los 88 mil millones de 2015 y los 33 mil que tuvo en 2015, sí es un incremento y es una buena noticia. No obstante, destacó que siempre se requiere de mucho más para esta área; indicó que dado el contexto de restricciones presupuestales que se esperan para 2016, esto es una buena señal e indica el compromiso que tiene el gobierno en seguir fortaleciendo la política científica y tecnológica.

**La Jornada**, p.11, (Carolina Gómez Mena).

#### *Acuerdo preliminar con la Asamblea General Politécnica*

Luego de tres horas de negociación, representantes de la Dirección General del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y de la Asamblea General Politécnica (AGP) lograron un acercamiento para la redacción del acuerdo sobre el punto número 9 de la Propuesta Integral para la Conformación de la Comisión Organizadora del Congreso Nacional Politécnico (COCNP), respecto de las decisiones que deberá tomar ese órgano. El acuerdo preliminar, que será llevado por la AGP a consulta con las comunidades de las escuelas del IPN, con la finalidad de presentar en la siguiente mesa de diálogo su respuesta, establece lo siguiente: Las decisiones de la COCNP se deberán tomar con base en el voto de dos tercios de los integrantes; en caso de que durante tres sesiones no se llegue a un acuerdo sobre un tema relevante para la organización del Congreso Nacional Politécnico (CNP), los representantes de cada Unidad Académica o Centro de Investigación deberán consultar de manera resolutive específicamente a sus comunidades, con la supervisión y coordinación de la mesa de diálogo entre la Dirección General y la AGP, para conocer su opinión y llevarla al pleno de la COCNP para la decisión final.

**La Jornada**, p.40, (César Arellano García).

#### *Hallar sólo un tipo de gas no basta para suponer vida extraterrestre*

Un grupo de astrónomos y astrobiólogos de la Nasa y del Instituto de Ciencias Nucleares (ICN) de la Universidad Nacional Autónoma de México mostró que si se buscan gases asociados con la vida en la Tierra en otros planetas, ésta no se puede confirmar si se detecta sólo un tipo de gas, por ejemplo oxígeno (O<sub>2</sub>), ozono (O<sub>3</sub>) o metano (CH<sub>4</sub>), pues éstos pueden ser producidos por procesos abióticos. Mediante simulaciones detalladas, los investigadores recrearon la química atmosférica que podría existir en planetas sin vida. Por más de cuatro años, probaron miles de variaciones en su composición atmosférica y en el tipo de estrellas que los orbitan. "Shawn (Domagal-Goldman) y yo estudiábamos atmósferas similares a la de la Tierra cuando aún no tenía vida y encontramos, de forma independiente, que había más ozono del esperado. El O<sub>3</sub> viene del oxígeno, pero nuestras atmósferas tenían cantidades despreciables de este compuesto que, a diferencia del que hoy respiramos, era producido por reacciones químicas", señaló Antígona Segura Peralta, del ICN.

**La Jornada**, p.2, (De la Redacción).

*Capacitación online a trabajadores del sector salud en México y CA*

Los trabajadores del sector salud de México y Centroamérica podrán capacitarse por medio de dos plataformas lanzadas por la Fundación Carlos Slim, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la Universidad de Miami, con la intención de mejorar la formación de quienes atienden a 20 por ciento de la población con menores ingresos de la región, y con ello evitar la muerte de mujeres en edad reproductiva y de menores de cinco años. La capacitación para médicos, enfermeras y los involucrados en el sector salud consisten en los diplomados en Salud Materna y Neonatal (Amanece), y el Latinoamericano en Vacunología (Dilavac), ofrecidos por medio de la Plataforma Interactiva para la Educación en Salud On-line (Pieenso) desarrollada por la Fundación Carlos Slim. Los interesados tendrán acceso a programas académicos en los que participan expertos nacionales e internacionales. Estos diplomados tienen el aval de la Universidad Nacional Autónoma de México ( UNAM) , el Instituto Politécnico Nacional (IPN), y la Miller School of Medicine de la Universidad de Miami.

**La Jornada**, p.43, (Miriam Posada García).

*Investigadores previeron la formación de ciclón como Patricia*

Jorge Pérez y Peraza junto con Alan Juárez Zúñiga, del Instituto de Geofísica (IGf) de la UNAM, desarrollaron un método para determinar la probabilidad de ocurrencia de fenómenos que convencionalmente se consideran de naturaleza estocástica (aleatoria). Creado originalmente para predecir eventos de partículas relativistas de origen solar, este sistema permitió establecer con meses de anticipación los dos últimos.

**La Crónica de Hoy**, (Redacción), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/928088.html>

*Ofrenda universitaria a Morelos, en su 200 aniversario luctuoso*

Como cada año, Ciudad Universitaria llevó a cabo la tradicional ofrenda de día de muertos, que en esta ocasión estuvo dedicada a Morelos, en el marco de su 200 aniversario luctuoso. El décimo octavo Festival Universitario de Día de Muertos tiene más de 140 altares en el Estadio Olímpico Universitario, realizados por estudiantes y profesores de la UNAM, además de otras escuelas y colegios particulares.

**La Crónica de Hoy**, (Sin firma), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/928089.html>